

Monitoreo de noticias defensoras y defensores de Derechos Humanos

Abril 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
CIDH pide respetar derechos y garantías	<p>La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), a través de un comunicado difundido este jueves 6 de abril, hizo un llamado al Estado salvadoreño para restablecer los derechos y garantías suspendidas, a un año del régimen de excepción.</p> <p>Recordó que algunos de los derechos y garantías suspendidas establecidos en los artículos 12 inciso 2° y 13 inciso 2° de la Constitución de El Salvador son: El derecho de la persona detenida de ser informada de manera inmediata y comprensible de sus derechos y las razones de su detención; y a los derechos de no ser obligada a declarar y de contar con la asistencia de defensor en las diligencias de los órganos auxiliares de la administración de justicia y en los procesos judiciales.</p> <p>El segundo artículo habla sobre el plazo máximo de 72 horas para la detención administrativa y la consigna de la persona detenida a juez competente dentro de ese plazo, con las diligencias que hubiera practicado.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/CIDH-pide-al-gobierno-de-El-Salvador-restablecer-los-derechos-y-garantias-suspendidos-por-el-regimen-de-excepcion-20230406-0045.html</p>	LPG Pág.2 y 3 Sábado 8 Abril de 2023
Tras régimen de excepción CIDH pide restablecer derechos suspendidos hace un año	<p>La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) llama al Estado de El Salvador a restablecer la plena vigencia de los derechos y garantías suspendidas durante los últimos 12 meses en el marco del régimen de excepción.</p> <p>Asimismo, la CIDH, un organismo autónomo de la OEA (Organización de Estados Americanos), volvió a urgir al Estado respetar los derechos humanos en la adopción de las medidas para la prevención, control y respuesta a la criminalidad, así como a investigar, procesar y sancionar las actividades delictivas.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/un-ano-de-regimen-excepcion-cidh-oea-derechos-humanos/1052374/2023/</p>	EDH Pág.5 Sábado 8 Abril 2023
Violaciones de derechos humanos a un año del régimen de excepción	<p>Invitada: Celia Medrano, defensora de Derechos Humanos</p> <p>Escuche aquí: https://ysuca.org.sv/2023/04/violaciones-de-derechos-humanos-a-un-ano-del-regimen-de-excepcion/</p>	YSUCA Martes 11 Abril 2023
“El país atraviesa una grave crisis de pérdida de derechos	<p>“Hemos iniciado una demanda internacional ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) dado que en El Salvador se han agotado las instancias donde podemos acudir para exigir justicia”, afirmó Héctor Rodríguez, representante del Movimiento de Trabajadores Despedidos (MTD) que integran la Mesa Permanente por la Justicia Laboral (MPJL). Rodríguez</p>	Diario Co Latino Pág.4 Miércoles 12 Abril 2023

<p>humanos y laborales”: Héctor Rodríguez</p>	<p>agregó que “El país atraviesa una grave crisis de pérdida de derechos humanos y laborales”.</p> <p>Sobre la demanda, Rodríguez señaló, que la petición tiene por objeto la restitución de sus derechos laborales ante la falta de respuesta de las instancias nacionales y aplicar justicia ante las “graves transgresiones” contra los trabajadores y trabajadoras despedidas desde junio de 2019, en la administración del presidente Nayib Bukele, que ha afectado no solo la estabilidad laboral, sino también el goce de una vida plena y digna de los despedidos por vías arbitrarias e ilegales.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/el-pais-atraviesa-una-grave-tesis-de-perdida-de-derechos-humanos-y-laborales-hector-rodriguez/</p>	
<p>El Filtro: iniciativa periodística frente a la desinformación en el país</p>	<p>“El Filtro es un proyecto periodístico de trabajo colaborativo de Voz Pública, Disruptiva, FACTUM, FOCOS e Infodemia, todos medios digitales que estamos trabajando para explicarle a la ciudadanía sobre como se está trabajando la desinformación y quiénes están detrás de ella en El Salvador“, declaró Angélica Cárcamo de Infodemia, en el lanzamiento de la iniciativa periodística de “El Filtro”.</p> <p>Entre esos componentes incluye que la población tenga acceso desde su cotidianidad sobre el impacto que este tipo de información falsa o incompleta tiene en su realidad social, económica, política y cultural, con el fin de tomar decisiones más certeras.</p> <p>“Este es un proyecto que tiene alrededor de 6 meses y que estamos apoyando entre los medios digitales en donde no sólo vamos a trabajar lo que ya conocemos como las investigaciones periodísticas en texto -si no también- queremos innovar con nuevos formatos destacando la especialidad de cada uno de los medios que estamos presentes”, dijo Cárcamo.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/el-filtro-iniciativa-periodistica-frente-a-la-desinformacion-en-el-pais/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Jueves 13 Abril 2023</p>
<p>CIDH: llama a El Salvador a restablecer derechos y garantías suspendidos por régimen de Excepción</p>	<p>La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) hizo un llamado al Estado de El Salvador para que restablezca la “plena vigencia de los derechos y garantías suspendidas durante los últimos 12 meses”, que se enmarcan en el régimen de excepción que fue decretado por la Asamblea Legislativa a petición del Ejecutivo, alegando motivos de seguridad ciudadana.</p> <p>“La CIDH urge al Estado respetar los derechos humanos en la adopción de las medidas para la prevención, control y repuesta a la criminalidad, así como a investigar, procesar y sancionar las actividades delictivas”, señala en un comunicado oficial.</p> <p>La CIDH reseña que fue el pasado 15 de marzo de 2023, que la Asamblea Legislativa decretó prolongar por décima segunda vez consecutiva el régimen de excepción, que establece el Decreto Legislativo #333 del 27 de marzo de 2022, cuyo acuerdo con esta normativa se mantienen suspendidos los derechos y garantías constitucionales (artículos 12 y 13).</p> <p>https://www.diariocolatino.com/cidh-llama-a-el-salvador-a-restablecer-derechos-y-garantias-suspendidos-por-regimen-de-excepcion/#:~:text=%E2%80%9CLa%20CIDH%20hace%20un%20llamado,%E2%80%9D%2C%20detalla%20en%20el%20comunicado</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Jueves 13 Abril 2023</p>
<p>Campesinos temen por criminalización de la defensa de tierras</p>	<p>Tras la captura de cinco líderes campesinos en San Juan Opico, la comunidad a la que pertenecen, conformada por familias de campesinos sin tierras, expresa temor a posibles represalias de parte de quienes interpusieron la denuncia bajo la cual los cinco hombres se encuentran detenidos.</p> <p>Quienes han tomado, con miedo, las riendas de la organización de esa comunidad están convencidos que sus compañeros fueron capturados a causa de la lucha que realizaron, durante los últimos meses, en contra del desalojo del asentamiento en esos terrenos.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/regimen-de-excepcion-san-juan-opico-capturados-fiscalia-general-pnc/1054817/2023/</p>	<p>EDH Pág.8 Martes 18 Abril 2023</p>
<p>CIDH elige</p>	<p>La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) eligió a su Junta Directiva para el</p>	<p>Diario Co</p>

<p>para el 2023 su segunda Junta Directiva conformada por mujeres</p>	<p>año 2023, en la apertura del 186 “Período de Sesiones”, que inició en marzo pasado, y eligió un órgano colegiado por mujeres, en un mes simbólico que conmemora el día internacional de la lucha de las mujeres a lo largo de la historia (8 de marzo).</p> <p>La Comisión Interamericana (CIDH) informó que su Junta Directiva queda integrada por la Presidenta, la Comisionada Margarette May Macaulay (Jamaica); como Primera Vicepresidenta, la Comisionada Esmeralda Arosemena de Troitiño (Panamá) y como Segunda Vicepresidenta, la Comisionada Roberta Clarke (Barbados).</p> <p>https://www.diariocolatino.com/cidh-elige-para-el-2023-su-segunda-junta-directiva-conformada-por-mujeres/#:~:text=La%20Comisi%C3%B3n%20Interamericana%20(CIDH)%20inform%C3%B3,Comisionada%20Roberta%20Clarke%20(Barbados)</p>	<p>Latino Pág.5 Martes 18 Abril 2023</p>
<p>16 sindicalistas han sido detenidos durante el régimen de excepción</p>	<p>El Movimiento de Trabajadores Despedidos (MTD) denuncia 16 capturas ilegales y arbitrarias, las cuales califica de persecución política y criminalización contra sindicalistas por parte del gobierno de Nayib Bukele.</p> <p>Uno de los casos que señala como “Crimen de Lesa Humanidad” es el fallecimiento del sindicalista de la Alcaldía de Mejicanos, José Leonidas Bonilla Torres, quien en el momento de su sepelio la jueza dio su carta de libertad. Fue detenido el 26 de abril de 2022 y falleció el 5 de septiembre del mismo año, bajo custodia del Estado.</p> <p>Otra de las denuncias es la captura del sindicalista de la Alcaldía de San Salvador e integrante del Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), Giovanni Aguirre López, quien fue detenido el 8 de mayo de 2022 y actualmente tiene medidas sustitutivas.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/04/16-sindicalistas-han-sido-detenido-durante-el-regimen-de-excepcion/</p>	<p>YSUCA Martes 18 Abril 2023</p>
<p>Observatorio de la UCA denuncia vulneración de derechos en el último año</p>	<p>El Informe Anual sobre el estado de los Derechos Humanos en El Salvador, publicado por el Observatorio Universitario de Derechos Humanos de la UCA (OUDH), destaca como prioritaria la violación de seis derechos humanos en el país durante el año 2022.</p> <p>Estos son el derecho a la vida, a la libertad personal, a la integridad física y psíquica, al acceso a la justicia, a la reparación integral de las víctimas y el derecho a la libertad de expresión.</p> <p>En el informe se establece que la selección de estos seis derechos se hizo bajo el criterio de ser los que presentan mayores índices de victimización o porque están relacionados a las obligaciones estatales de respeto y garantía.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/observatorio-uca-denuncia-violacion-derechos-humanos/1055083/2023/</p>	<p>EDH Pág.6 Miércoles 19 Abril 2023</p>
<p>Denuncian 16 capturas ilegales y arbitrarias de sindicalistas en Régimen de Excepción</p>	<p>El Movimiento de Trabajadores Despedidos (MTP) denunció la persecución política y criminalización desatada contra sindicalistas, por parte del régimen de Nyib Bukele. Hasta la fecha se contabilizan 16 capturas ilegales y arbitrarias.</p> <p>Entre esos casos está el de José Leonidas Bonilla Torres, sindicalista de la alcaldía de Mejicanos, detenido el 26 de abril de 2022, quien falleció el 3 de septiembre, bajo la responsabilidad del gobierno. El 5 de septiembre, al momento de su sepelio, la jueza le dio su carta de libertad, siendo esto un “Crimen De Lesa Humanidad”, dice el Movimiento.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/denuncian-16-capturas-ilegales-y-arbitrarias-de-sindicalistas-en-regimen-de-excepcion/#:~:text=de%20Nyib%20Bukele,-.Hasta%20la%20fecha%20se%20contabilizan%2016%20capturas%20ilegales%20y%20arbitrarias.bajo%20la%20responsabilidad%20del%20gobierno</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Miércoles 19 Abril 2023</p>
<p>El Régimen de excepción como mayor vulnerador de</p>	<p>En El Salvador, al hablar sobre derechos humanos, los especialistas no pueden dejar de abordar el régimen de excepción como una medida a tomar en cuenta, debido a que se han eliminado varias de las garantías que deben tener los ciudadanos. Hasta ahora, la PNC ha reportado la realización de 86,046 detenciones a nivel nacional.</p>	<p>EDH Pág.6 Miércoles 19 Abril 2023</p>

derechos humanos		
“Estamos ante un escenario real de indefensión y violación grave a los derechos humanos”: Gabriela Santos (IDHUCA)	<p>En el Informe anual “El estado de los derechos humanos en El Salvador”, a cargo del Observatorio Universitario de Derechos Humanos (OUDH), adscrito al Instituto de Derechos Humanos de la UCA (IDHUCA), se hace una evaluación del régimen de excepción que ya cumplió un año de vigencia, con el propósito de “aportar información y análisis” de la realidad.</p> <p>“Nos parece importante compartir estos elementos en el informe anual, sobre todo desde el punto de vista cualitativo, que ha significado en el 2022, y profundizar sobre este estado de los derechos humanos. Un año que ha estado marcado por el régimen de excepción que ha trastocado los derechos de los ciudadanos”, afirmó la directora del IDHUCA, Gabriela Santos.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/estamos-ante-un-escenario-real-de-indefension-y-violacion-grave-a-los-derechos-humanos-gabriela-santos-idhuca/</p>	Diario Co Latino Pág.2 Miércoles 19 Abril 2023
El Salvador reprobó 31 recomendaciones de CIDH sobre derechos humanos	<p>El Salvador incumplió 31 de las 50 recomendaciones elaboradas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en su último informe sobre la situación de los derechos humanos en el país, publicado esta semana como seguimiento a las observaciones que dejó el organismo desde octubre de 2021.</p> <p>Este es el primer informe de seguimiento que realiza el organismo sobre el cumplimiento de las recomendaciones plasmada en el reporte "Situación de Derechos Humanos en El Salvador", elaborado a partir de la recolección extensiva de antecedentes y una visita "in loco" de una comisión en diciembre de 2019. Es, además, la primera observación de la CIDH de la situación de El Salvador en más de 30 años.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-Salvador-reprobo-31-recomendaciones-de-CIDH-sobre-derechos-humanos-20230419-0104.html</p>	LPG Pág.4 Jueves 20 Abril 2023
Informe de Derechos Humanos 2022	<p>Invitado: Jorge Rodríguez, coordinador del OUDH El Salvador</p> <p>Vea La Entrevista aquí https://ysuca.org.sv/2023/04/informe-de-derechos-humanos-2022/</p>	YSUCA Jueves 20 Abril 2023
Lanzan campaña de movilización internacional por defensores de Santa Marta ADES	<p>Organizaciones sociales de El Salvador anuncian la realización de una “Semana de Acción Internacional en defensa de la Prohibición Minera en El Salvador y la demanda para la liberación de cinco defensores de derechos humanos” de la Comunidad Santa Marta, municipio de Victoria, Cabañas.</p> <p>En un comunicado, diversas organizaciones sociales señalan que la celebración del 6to aniversario de la histórica prohibición de la minería metálica que convirtió a El Salvador en el primer y único país en el mundo con una ley avanzada que garantiza los derechos a la salud y la vida de la población y el resguardo del medio ambiente, se encuentra amenazada por decisiones del actual gobierno.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/campana-internacional-contra-la-mineria-metalica-y-por-la-libertad-de-los-ambientalistas-de-santa-marta-ades/</p>	Diario Co Latino Pág.2 Viernes 21 Abril 2023
Desafíos en Derechos Humanos y Democracia en la región resalta la CIDH	<p>En el informe anual de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para el 2022, resaltó el compromiso y los desafíos en materia de derechos humanos y democracia en la región, que contiene, además, datos de su gestión y detalles de avances y retos relevantes en derechos humanos de los Estados miembro.</p> <p>“El Informe Anual es un referente regional de interés público interamericano para comprender los desafíos en derechos humanos que viven y enfrentan las personas en las Américas y el Caribe, el cual contribuye a que los Estados y distintos actores de la región sumen esfuerzos para promover la vigencia de los derechos humanos en el hemisferio”, dijo Margarett May Macaulay, presidenta de la CIDH.</p>	Diario Co Latino Pág.6 Lunes 24 Abril 2023

	https://www.diariocolatino.com/desafios-en-derechos-humanos-y-democracia-en-la-region-resalta-la-cidh/	
<p>El Salvador genera preocupación por la institucionalidad democrática y acceso a la justicia</p>	<p>La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en su Informe Anual 2022, en el cual evalúa los avances y desafíos en materia de derechos y democracia de los países que integran la Organización de Estados Americanos (OEA), reiteró, con respecto a El Salvador, su “preocupación” en la garantía y protección de los derechos humanos de su población.</p> <p>La CIDH reconoce al avance de El Salvador en la reducción de cifras de homicidios, las medidas para promover la igualdad de género (2021-2025), la Ley del ISDEMU y modificaciones al Código Procesal Penal para evitar la revictimización a víctimas o testigos en casos de violencia de género, de libertad sexual, así como la reforma a la Ley de Nombre en la persona natural para el cambio de nombre por razones de identidad de género.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/el-salvador-genera-preocupacion-por-la-institucionalidad-democratica-y-acceso-a-la-justicia/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Martes 25 Abril 2023</p>
<p>Se activa campaña en defensa de los 5 ambientalistas a escala internacional</p>	<p>“Quiero retomar nuestro caso en este evento, en donde nos declaramos defensoras y defensores de la vida, porque decidimos hacer resistencia para cuidar nuestro territorio, nuestra pacha mama, como la llamamos, y exigimos la libertad de nuestros compañeros defensores del agua y la vida”, manifestó Vidalina Morales, directiva de ADES, en el marco del Día Mundial de la Tierra que se conmemoró con una marcha acuática en el lago de Güija.</p> <p>“Desde el movimiento social contra la minería, nos queda claro que esto cuesta caro y mucho porque estas personas defensoras que se dedicaron a defender la vida y derechos humanos, ahora están detenidos. Cabañas ha sido ejemplo, tenemos muchas experiencias del martirio y asesinatos de defensores por el agua y en contra de la contaminación”, dijo Morales.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/se-activa-campana-en-defensa-de-los-5-ambientalistas-a-escala-internacional/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Martes 25 Abril 2023</p>
<p>La SIP señala “restricciones y amenazas” a la prensa en EL Salvador</p>	<p>La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) señaló que los medios de comunicación y los periodistas han sufrido “restricciones y amenazas”, además de espionaje, en El Salvador, de acuerdo con un informe presentado este martes en su reunión de medio año.</p> <p>“Durante este período los medios y periodistas independientes sufrieron restricciones y amenazas directas o veladas por parte de diputados oficialistas y altos funcionarios del Gobierno”, indicó la SIP en su informe pendiente de aprobación para el país centroamericano.</p> <p>La SIP, cuyo segundo vicepresidente José Roberto Dutriz Fogelbach es además presidente del Grupo Dutriz en El Salvador, agregó que “también la prensa sufrió ataques cibernéticos y acciones de espionaje sistemático, por lo que un medio se fue del país y otro cerró”.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/La-SIP-senala-restricciones-y-amenazas-a-la-prensa-en-El-Salvador-20230425-0057.html</p>	<p>LPG Pág.8 Miércoles 26 Abril 2023</p>
<p>“Estamos en presencia de un juicio político” Dennis Muñoz</p>	<p>Dennis Muñoz, abogado particular de los cinco ambientalistas de la comunidad Santa Marta – ADES, realizó la presentación del segundo escrito para Saúl Agustín Rivas Ortega y Fidel de Dolores Recinos, a fin de poder visitarlos luego que fueron trasladados al Centro de Salud Penitenciario de Quezaltepeque, departamento de La Libertad.</p> <p>“Quiero que me permitan visitarlos y que ellos tengan acceso al derecho a la salud por medio de evaluaciones que sean por médicos del sistema público de salud, Medicina Legal, y si no les brindan esa atención médica que solicitamos, pues que nos permitan llevar médicos particulares para que de manera real y efectiva tengan acceso a la salud”, manifestó el abogado.</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Miércoles 26 Abril 2023</p>

	<p>La captura de cinco líderes históricos de la Comunidad Santa Marta, el pasado 11 de enero del presente año, por un equipo de la FGR con ayuda de la PNC, ha generado una campaña de denuncia por la captura arbitraria y la demanda de su libertad que trasciende al ámbito internacional.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/estamos-en-presencia-de-un-juicio-politico-dennis-munoz/#:~:text=%E2%80%9CEn%20mi%20opini%C3%B3n%2C%20si%20estamos,y%20de%20derecho%E2%80%9D%2C%20agreg%C3%B3</p>	
<p>FESPAD recopila 5,082 víctimas de vulneraciones</p>	<p>La Fundación de Estudios para la Aplicación del Derecho (FESPAD), con el aporte de otras organizaciones sociales, dio a conocer su informe anual de los Derechos Humanos en El Salvador en el marco del régimen de excepción. En él se expone que desde el 27 de marzo de 2022 hasta el 15 de marzo de 2023 se han atendido un total de 5,082 víctimas de violaciones a derechos humanos.</p> <p>De acuerdo con el informe, las denuncias "son una muestra relevante de hechos denunciados por las víctimas y sus familias, así como los patrones de violencia y abusos más frecuentes, acaecidos en el contexto del régimen de excepción". Señalan además que puede existir un universo mayor de casos de denuncia, pero que las personas no han acudido a las instituciones debido "al temor a represalias por parte de las autoridades".</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/FESPAD-recopila-5082-victimas-de-vulneraciones-durante-el-regimen-en-El-Salvador-20230427-0084.html</p>	<p>LPG Pág.12 Viernes 28 Abril 2023</p>